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(00:40 Horas) 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Se instruye a la 

Secretaría…  

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA ONTIVEROS REYES.- ¿Falta alguna 

diputada o diputado de pasar lista de asistencia? 

Diputa Valentina Batres : presente. 

Diputado José Luis Rodríguez Díaz de León: presente. 

Diputada Alessandra Rojo de la Vega: presente. 

Diputada María Guadalupe Morales Rubio: presente. 

Diputada Leticia Esther Varela Martínez: presente. 

Diputada Marisela Zúñiga: presente. 

Diputada Ana Patricia Báez Guerrero: presente. 

Diputada Cristina Cruz: presente. 
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Diputada Evelyn Parra Álvarez: presente. 

Diputado Miguel Ángel Macedo: presente. 

Diputada Paula Soto: presente. 

Diputada Lizette Clavel: presente. 

Diputada Leonor Gómez Otegui: presente. 

Diputado Eduardo Santillán: presente. 

Diputada Fernando Aboitiz: presente. 

Diputado Rigoberto Salgado: presente. 

Diputado Temístocles Villanueva: presente. 

Diputada Yuriri Ayala Zúñiga: presente. 

Diputado Pablo Montes de Oca del Olmo: presente. 

Diputado Héctor Barrera: presente. 

Diputado Víctor Hugo Lobo: presente. 

Diputado Jorge Gaviño: aquí. 

Diputada Gabriela Quiroga: presente. 

Diputada Guadalupe Chavira: presente. 

Diputada Gabriela Salido: presente. 

La de la voz, diputada Donaji Ofelia Olivera Reyes: presente. 

Diputado Christian von Roehrich: presente. 

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?  

Se cierra el sistema de viva voz para pase de asistencia. 

 

Lista de Asistencia Fecha y Hora 31-08-2021 

00:38:04 Asistentes: 27 

Nombre Grupo Parlamentario Asistencia 

ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ PES -- 

AGUILAR SOLACHE M. GUADALUPE MORENA Normal 

ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO PRI Normal 
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ALVAREZ MELO MIGUEL ÁNGEL PES -- 

AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD MORENA Normal 

AYALA ZÚÑIGA YURIRI MORENA -- 

BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA PAN -- 

BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR PAN -- 

BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA MORENA -- 

CAMACHO BASTIDA CIRCE PT Normal 

CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA PRD Normal 

CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE MORENA Normal 

CHAVIRA DE LA ROSA M. GUADALUPE MORENA -- 

CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE SIN PARTIDO -- 

CRUZ CRUZ MARIA CRISTINA MORENA -- 

DÖRING CASAR FEDERICO PAN -- 

ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA MORENA Normal 

FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO MORENA Normal 

GARRIDO LOPEZ CESAR MAURICIO PAN Normal 

GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO PAN Normal 

GAVIÑO AMBRIZ JORGE PRD -- 

GÓMEZ OTEGUI LEONOR SIN PARTIDO -- 

GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH PRI Normal 

GUADARRAMA SANCHEZ ESTRELLA I. MORENA -- 

GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH PT Normal 

GUTIERREZ RODRIGUEZ EDNA M. PRI -- 

HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS MORENA Normal 

HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA MORENA Normal 

LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO SIN PARTIDO -- 

LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO PRD -- 

MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL MORENA -- 

MALDONADO SALGADO J. VALENTÍN SIN PARTIDO Normal 

MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS SIN PARTIDO -- 

MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO MORENA -- 

MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO PAN -- 

 

Nombre Grupo Parlamentario Asistencia 

MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE MORENA -- 

MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN MORENA -- 

MUÑOZ TREJO FRANCISCO MORENA Normal 
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NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO MORENA Normal 

OLIVERA REYES DONAJI OFELIA MORENA -- 

PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN MORENA Normal 

PARRA ALVAREZ EVELYN INDEPENDIENTE -- 

PAZ REYES MARÍA DE LOURDES MORENA Normal 

PÉREZ PAREDES ALFREDO MORENA -- 

QUIROGA ANGUIANO GABRIELA PRD -- 

RAMOS ARREOLA TERESA SIN PARTIDO Normal 

RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA PAN Normal 

RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS MORENA -- 

ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA PVEM -- 

ROSALES HERRERA ISABELA MORENA Normal 

RUBIO ALDARÁN ELEAZAR MORENA -- 

RUÍZ SUÁREZ RICARDO MORENA Normal 

SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL PRI -- 

SALDAÑA HERNÁNDEZ MARGARITA PAN -- 

SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO MORENA -- 

SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA PAN -- 

SANTILLÁN PÉREZ EDUARDO MORENA -- 

SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA PT Normal 

SOTO MALDONADO PAULA MORENA Normal 

TRIANA TENA JORGE PAN -- 

VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER MORENA -- 

VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL MORENA Normal 

VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA MORENA Normal 

VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES MORENA -- 

VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN PAN -- 

ZÚÑIGA CERÓN MARISELA MORENA -- 

 

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 54 diputadas y diputados. Hay quórum, 

Presidenta. 

 

Aclaración:  

Dice: 54 asistentes 

Debe decir : 53  asistentes. 
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LA C. PRESIDENTA.- Se abre la sesión.  

Se les informa que en este momento personal de Servicios Parlamentarios pasará a sus 

curules a recoger las iPads y cargadores respectivos. 

Esta Presidencia hace del conocimiento al Pleno de este Honorable Congreso de la 

Ciudad de México que la presente sesión es de conformidad con el acuerdo 

CCMX/JUCOPO/046/2021 de la Junta de Coordinación Política mediante la cual se 

modifica la fecha de realización de la Sesión Solemne con motivo de la culminación de los 

trabajos de la I Legislatura, para que se lleve a cabo al término del Periodo Extraordinario 

de Sesiones del Tercer Año Legislativo del Congreso de la Ciudad de México. 

Proceda la Secretaría a dar lectura al orden del día de la presente sesión. 

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia daré lectura al orden del día en 

sesión solemne presencial con motivo de la culminación de los trabajos de la I Legislatura. 

1.- Lista de asistencia 

2.- Lectura del orden del día 

3.- Mensaje de la Presidencia de la Junta de Coordinación Política y presentación de la 

memoria legislativa 

4.- Mensaje de la Presidencia de la Mesa Directiva relativo a la clausura de los trabajos de 

la I Legislatura 

5.- Himno Nacional 

6.- Clausura 

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias.  

A continuación se concede el uso de la Tribuna al diputado Víctor Hugo Lobo Román, 

Presidente de la Junta de Coordinación Política de este Congreso de la Ciudad de 

México, para efecto de dar un mensaje.  

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUBO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputada 

Presidenta. 
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Por respeto al tiempo de todas y de todos ustedes, seremos sumamente breves. Sin 

embargo, consideramos fundamental emitir a nombre de mis compañeras y compañeros 

de la Junta de Coordinación Política un breve mensaje. 

Llegamos a la conclusión de los trabajos de esta histórica I Legislatura del Congreso de la 

Ciudad de México. Después de dos décadas, de contar con una autoridad parlamentaria 

con facultades limitadas, hoy gracias a la reforma política que dio autonomía a nuestra 

capital, consolidamos derechos plenos y establecimos una Constitución de avanzada y 

tenemos un poder legislativo con facultades plenas. Por eso está I Legislatura es y será 

histórica.  

Tuvimos la enorme responsabilidad de analizar, modificar y adaptar la Constitución que 

nos dio origen a la realidad que vivimos y generar el andamiaje normativo que derivo de 

ésta.  

Esta nueva etapa de nuestra Constitución y nuestra Ley Orgánica posibilitó que por 

primera vez tuviera esta ciudad una Junta de Coordinación Política como el órgano 

máximo de gobierno para buscar las coincidencias. Además, esta normatividad posibilitó, 

y aquí saludo, reconozco y felicito a todas las fuerzas políticas, porque se respetó el 

espíritu de la Constitución al garantizar que las tres principales fuerzas pudieran 

encabezar la coordinación de esta Junta de Coordinación Política. 

Desde este espacio aprovecho a expresar mi reconocimiento a quienes tuvieron esta 

responsabilidad, a la diputada Ernestina Godoy, al diputado Ricardo Ruiz, al diputado 

Mauricio Tabe Echartea, respectivamente de MORENA y Acción Nacional y en este último 

año un servidor. Agradezco la confianza depositada por las y los coordinadores, 

vicecoordinadores y las compañeras y compañeros legisladores. 

Así dimos cabal respeto la pluralidad y convergencia política como su apoyo en la 

conducción de los trabajos del máximo órgano colegiado, órgano que tiene la 

responsabilidad de alcanzar los acuerdos parlamentarios que posibiliten el desarrollo no 

solo de nuestro Congreso sino de nuestra capital. 

En estos tres años de Junta de Coordinación Política se aprobaron poco más de 237 

acuerdos, 91 en este último año y cabe destacar y aquí mi reconocimiento y 

agradecimiento, porque entre las grandes diferencias logramos encontrar muchas 

coincidencias y logramos garantizar que el 98 por ciento de los acuerdos fueran por 

consenso. 



 7 

Hicimos de nuestra función de revisión y rendición de cuentas una función permanente. 

Así convocamos a la rendición de cuentas desde los máximos poderes de esta ciudad 

como la Jefa de Gobierno y el Presidente del Tribunal como diferentes instancias del 

Gobierno de la Ciudad que por obvio de tiempo evidentemente no voy a detallar. 

Algo que no esperábamos era el reto de trabajar en nuevo entorno social y laboral 

derivado de una pandemia. Nos impuso un reto, el de adaptarnos a la normatividad que 

flexibilizó la coexistencia de espacios virtuales con  presenciales, lo que permitió no 

detener los trabajos legislativos, pero también dar, nivelar por la salud de todas y todos. 

Aquí reconozco el esfuerzo de cada uno de ustedes, compañeras y compañeros 

legisladores. En este último año de ejercicio legislativo donde la emergencia sanitaria nos 

obligó a repensarnos y a utilizar herramientas tecnológicas, no dejamos de hacer nuestro 

trabajo y nuestra responsabilidad. Ahí a ustedes mi reconocimiento. 

Agradezco que por encima de las diferencias y posiciones políticas e ideológicas, 

trabajamos siempre por el interés público. Sin duda desde la oposición y el grupo 

mayoritario siempre quedarán agendas pendientes en una ciudad tan compleja y tan 

dinámica como la nuestra todos tenemos la tarea por pugnar porque cada poder en la 

ciudad sea respetado y reconocido en todas las esferas de la vida pública. 

Los hechos que acabamos de vivir en días recientes nos obligan sin duda a demandar y 

exigir que tenemos que construir un Poder Legislativo que beneficie y sea valioso para los 

capitalinos, que fortalezca y priorice el diálogo entre todas y todos. 

Asimismo, hago un llamado desde este Congreso, la casa de las y los capitalinos, para 

que todos los poderes de esta ciudad opten en todo momento por la vía del diálogo, 

buscando y agotando en todos los mecanismos para fortalecer los acuerdos y la 

coexistencia política. 

Hoy quiero comentarles que teníamos programada esta sesión, pero por obvio de tiempo 

y por respeto a todas y a todos dimos cabal cumplimiento a una encomienda de la 

Constitución, que es crear la memoria descriptiva y la memoria legislativa de los trabajos 

de cada una de las comisiones en donde ustedes desarrollaron actividades muy 

importantes y significativas. 

Esa memoria, que es un documento robusto, es un documento completo, es un 

documento donde se recoge la pluralidad de este Congreso, pero sobre todo quedan los 

avances que hemos aportado a esta capital, es un documento que se podrá recoger, 
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entiendo Oficialía Mayor nos está informando que estará por aquí un poco más tarde, 

pero si no estaremos remitiendo a donde ustedes nos estén indicando, sin duda va a ser 

un documento histórico para todos los capitalinos y para cada uno de nosotros. 

De igual manera sabemos que se celebra un acuerdo para que el día de mañana se 

devele una placa conmemorativa por el reconocimiento de este primer Congreso.  

Quinientos años desde su fundación le costó a esta capital tener por fin no una autonomía 

sino una soberanía en este Congreso, sin duda eso habría que reconocerlo. Eso va a 

quedar plasmado en letras de bronce en la entrada de este Congreso con los nombres de 

cada una de ustedes y de cada uno de quienes integraron esta I Legislatura de este 

Congreso. 

Vendrán muchas legislaturas, vendrán muchas diputadas y diputados, pero ustedes y 

todos nosotros hemos sido los primeros diputados de este Congreso de la Ciudad de 

México. A todos ustedes mi reconocimiento, mi agradecimiento, mi felicitación, el deseo 

del mayor de los éxitos en sus carreras políticas, pero también en lo personal. 

Enhorabuena y muchas, muchas felicidades. 

Gracias a todos ustedes. Muy buenas noches.  

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, 

diputado Lobo.  

A continuación esta Presidencia, a nombre del Congreso de la Ciudad de México, emitirá 

un mensaje relativo a la clausura de trabajos de la I Legislatura. 

Esta I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México fue el resultado de años de lucha 

democrática de sus habitantes para alcanzar un estatus real de ciudadanos y tener 

derechos equiparables a los demás estados de la República.  

Desde la posibilidad para elegir a nuestro primer jefe de gobierno, hasta llegar a tener 

nuestra propia Constitución de la Ciudad, fue gracias al recorrido de un arduo camino de 

generaciones de capitalinos que impulsaron en el Congreso federal, en las calles y en las 

urnas. 

Nosotros, los integrantes de esta I Legislatura, asumimos con gusto la responsabilidad de 

realizar los trabajos para trasladar a leyes los principios de nuestra Constitución local. 

En este trienio se cumplió con dotar a la Ciudad de México de leyes que garantizaran los 

derechos de todas y todos los capitalinos. 
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Aunado a las obligaciones como I Legislatura que el Constituyente mandató cumplir, la 

pandemia fue otro reto que nos obligó a adaptarnos a esta circunstancia que, aunque 

tomó por sorpresa a todas las autoridades, este Congreso actuó de manera adecuada y 

se procuró no retrasar los trabajos.  

Nos adaptamos rápidamente a los instrumentos tecnológicos para realizar las sesiones 

remotas y que con esto el pleno no dejara de reunirse y desahogar el trabajo legislativo.  

Para esto también adaptamos nuestro marco jurídico, para que las actividades remotas 

cumplieran con los principios de legalidad requeridos.  

En este contexto se aprobaron varias leyes y se hicieron nombramientos que eran 

necesarios desahogarlos en este trienio. Se integró el Poder Judicial  Ciudadano que se 

encargó de proponer a la Jefa de Gobierno la Fiscal General y a los fiscales en materia 

electoral. 

Se expidió la Ley de Educación, la Ley de Planeación, la Ley de Derechos de Pueblos y 

Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes, así como la Ley de Austeridad, 

Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos Públicos y la 

Ley para la Organización y Funcionamiento de la Comisión de Derechos Humanos, así 

como el acceso a la justicia digital, entre otras muchas. 

Fueron también relevantes para las mujeres de la ciudad la aprobación de otras leyes 

como la Ley Olimpia contra el acoso digital y la Ley Ingrid para penalizar a las autoridades 

que filtren imágenes o datos en los procesos penales. 

Con estos logros de todas y todos los aquí presentes, en mi carácter de Presidenta de la 

Mesa Directiva, quiero agradecer a todos ustedes la confianza que depositaron en una 

servidora para presidir el último tramo de esta Legislatura. Fue un privilegio dirigir los 

trabajos durante estos últimos seis meses de la I Legislatura. Esta responsabilidad 

encomendada por ustedes se convirtió en mi prioridad y la asumí como lo más relevante 

de mis labores como diputada y la más importante a nivel profesional que he tenido. 

Los encargos y retos que se me presentaron los asumí con el mayor de los gustos y 

también con compromiso. Por la coyuntura de la pandemia y el regreso a las reuniones 

presenciales, asumí posiciones que para algunos pudieran parecer intransigentes y muy 

estrictas para garantizar la seguridad sanitaria de todas y todos los presentes y fueron 

ciertamente en algunas ocasiones incómodas para las y los diputados y para todo el 

personal que trabaja en este Congreso, pero mi prioridad siempre fue cuidar la integridad 
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de las personas que ingresaban a las sesiones y procurar que no existieran contagios de 

covid y la salud de todas y todos los trabajadores estuviera garantizada, cuide siempre 

que se respetaran las medidas de sana distancia, que no hubiera aglomeraciones y que 

hubiera pruebas rápidas suficientes para los que acudimos de manera presencial a las 

sesiones. 

Mis decisiones como Presidenta siempre fueron asumidas con un claro compromiso de 

legalidad y con mi juramento de hacer valer la Constitución y las leyes que de ella 

emanen. Cuidé, junto con el equipo que me asistió que todos los instrumentos 

parlamentarios tuvieran el trámite correspondiente de acuerdo a lo que nos ordena la Ley 

y el Reglamento. Este reto no lo hubiera podido asumir sin el apoyo de mi equipo de 

trabajo, sin la Coordinación de Servicios Parlamentarios, mi agradecimiento para Alfonso 

Vega y para todo el personal a su cargo, así como para todas y todos los que hacen 

posible el correcto trabajo de la Mesa Directiva, a los equipos de Comunicación Social, 

Canal del Congreso, Innovación, Resguardo y al personal de limpieza.  

Por supuesto también todo mi respeto y agradecimiento a los integrantes de la Mesa 

Directiva, la diputada Yuriri Ayala, el diputado Jorge Gaviño, el diputado Miguel Ángel 

Salazar, la diputada Lilia Sarmiento, la diputada Donaji Olivera, el diputado Pablo Montes 

de Oca y la diputada Gabriela Quiroga. Así como a los coordinadores de los distintos 

grupos parlamentarios integrantes de la Junta de Coordinación Política, la diputada 

Martha Ávila y el diputado José Luis, de MORENA; el diputado Víctor Hugo Lobo y Jorge 

Gaviño, del PRD; al diputado Tonatiuh González Case y el diputado Ernesto Alarcón, del 

PRI; a la diputada Circe Camacho y la diputada Jannete Guerrero, del PT; al diputado 

Fernando Aboitiz y diputado Miguel Ángel Álvarez Melo, del PES; a la diputada 

Alessandra Rojo de la Vega, del Partido Verde Ecologista, y muy en especial para mi 

coordinador parlamentario, el diputado Christian Von Roehrich y a mi compañero de 

bancada el diputado Diego Garrido del Partido Acción Nacional, con quienes mantuvimos 

un trabajo coordinado en las juntas de Conferencia para que las sesiones se llevaran a 

cabo de la manera correcta y permitir siempre la gobernabilidad y realizar adecuadamente 

los trabajos en el Pleno. 

Deseo la mayor de las suertes a las y los diputados de la II Legislatura y estoy segura que 

el contexto distinto de conformación de las fuerzas, hará que se privilegie el consenso y la 

negociación. Reitero a ustedes mis compañeros de Legislatura todos mis respetos y 

consideraciones. Será un gusto saludarles en nuestras próximas responsabilidades o 
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trincheras y desde donde sea siempre invitarles a realizar lo mejor a favor de nuestra gran 

ciudad y nuestra patria. Tengo la confianza plena de que daremos lo mejor de nosotras y 

nosotros para tener una mejor ciudad y un mejor México. 

Muchas gracias. 

Finalmente, se solicita a todas y todos los presentes ponerse de pie, por favor. 

El día de hoy, 31 de agosto de 2021, siendo las 00 horas con 58 minutos, se declara 

solemnemente clausurados los trabajos de la Comisión Permanente correspondientes al 

segundo receso del tercer año de ejercicio de la I Legislatura del Congreso de la Ciudad 

de México, así como la conclusión de los trabajos de esta I Legislatura. 

Hágase del conocimiento del honorable Congreso de la Unión, de la Jefa de Gobierno de 

la Ciudad de México y del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

Entonaremos el Himno Nacional. 

(Entonación del Himno Nacional) 

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Pueden sentarse. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión. 

Insértese el acta de la presente sesión en el Diario de los Debates. 

Muchas gracias.  

 

01:02 hrs. 

 

 


